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                            SESIÓN ORDINARIA No. 212-2018 

MUNICIPALIDAD DE HEREDIA 
SECRETARIA 

CONCEJO MUNICIPAL 
 
Acta de la Sesión Ordinaria celebrada por la Corporación Municipal del Cantón Central 
de Heredia, a las Trece Horas del día Lunes 31 de diciembre del 2018 en el Salón de 
Sesiones del Concejo Municipal “Alfredo González Flores”.  

 

REGIDORES PROPIETARIOS 
 

Lic. Manrique Chaves Borbón     
PRESIDENTE MUNICIPAL 
 

Sra. María Isabel Segura Navarro 
VICE RESIDENTA MUNICIPAL 
 

Señora  Gerly María Garreta Vega  
Señor   Juan Daniel Trejos Avilés      
Señor                  Carlos Enrique Palma Cordero  
Señor    Álvaro Juan Rodríguez Segura 
Señora                Maribel Quesada Fonseca  
Señor  Minor Meléndez Venegas     
Señor                   David Fernando León Ramírez     
  

REGIDORES SUPLENTES 
 
Señora  Elsa Vilma Nuñez Blanco      
Señor                   Eduardo Murillo Quirós     
Señorita              Priscila María Álvarez Bogantes     
Señor     Pedro Sánchez Campos   
Señora                 Nelsy Saborío Rodríguez      
Arq.                      Ana Yudel Gutiérrez Hernández     
     
    

SÍNDICOS PROPIETARIOS 
 

Licda.                  Viviam Pamela Martínez Hidalgo    Distrito Primero 
Señora  Maritza Sandoval Vega                   Distrito Segundo 
Señor  Alfredo Prendas Jiménez    Distrito Tercero 
Señora                 Nancy María Córdoba Díaz    Distrito Cuarto  
Señor                Rafael Barboza Tenorio                   Distrito Quinto 
 

SÍNDICOS SUPLENTES 
 Señor               Rafael Alberto Orozco Hernández   Distrito Segundo 
Señora             Yuri María Ramírez Chacón     Distrito Quinto   

 

AUSENTES 
Señora                María Antonieta Campos Aguilar    Regidora Propietaria 
Señor  Nelson Rivas Solís      Regidor Propietario  
Licda.                  Laureen Bolaños Quesada     Regidora Propietaria 

Señora             Laura de los Ángeles Miranda Quirós   Síndica Suplente 
Señor                Edgar Antonio Garro Valenciano   Síndico Suplente 

 

ALCALDE MUNICIPAL, ASESORA LEGAL Y SECRETARIA DEL CONCEJO 
MUNICIPAL 

 

MBA.    José M. Ulate Avendaño   Alcalde Municipal   
MSc.  Flory A. Álvarez Rodríguez     Secretaria Concejo Municipal  
Licda.   Priscila Quirós Muñoz    Asesora Legal 
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ARTÍCULO I: Saludo a  Nuestra Señora  La  Inmaculada Concepción Patrona de esta 

Municipalidad. 
 

ALT.NO.1. SE ACUERDA POR UNANIMIDAD: Alterar el orden del día para juramentar dos  
miembros de la Junta de Educación de la Escuela Braulio Morales. ACUERDO DEFINITIVAMENTE 
APROBADO. 
 
LA PRESIDENCIA PROCEDE A JURAMENTAR A LA SEÑORA OLGA RAMOS BENAVIDES 
CÉDULA DE IDENTIDAD NO. 5-0145-1062 COMO MIEMBRA DE LA JUNTA DE 
EDUCACIÓN DE LA ESCUELA BRAULIO MORALES, QUIÉN QUEDA DEBIDAMENTE 
JURAMENTADA.  

 

ARTÍCULO II:            ASUNTOS DE LA ADMINISTRACIÓN   
 

1. José Manuel Ulate Avendaño – Alcalde Municipal  
Asunto: Referente autorización donación de módulos de basureros de reciclaje y equipos de 
compostaje.  AMH 1549-2018 
 

Texto del documento AMH-1549-2018 
 

ASUNTO:  Autorización donación de módulos de basureros de reciclaje y 

equipos de compostaje. 

Estimados señores: 

Para análisis y aprobación del estimable Concejo Municipal, anexo oficio GIR-340-

2018 emitido por la Geog. Teresita Granados Villalobos, Gestora de Residuos, quien 

detalla el nombre de Centros Educativos y Centros de Cuido que solicitan les sea 

donado Módulos de Basureros de Reciclaje y Equipo de Compostaje, a saber: 

1. Biblioteca Pública de Heredia: donación de 1 módulo de basureros de 
reciclaje. 
2. Escuela José Figueres Ferrer: donación de 1 módulo de basureros de 
reciclaje.  
3. Liceo Ing. Samuel Saenz Flores: donación de 1 módulo de basureros de 
reciclaje.  
4. Liceo Ing. Manuel Benavides: donación de 1 módulo de basureros de reciclaje 

y 1 compostera grande. 
5. Cen Cinai Bernardo Benavides: donación de 1 módulo de basureros de 

reciclaje y 1 compostera mediana.  
6. Cen Cinai de Guararí: donación de 1 compostera mediana.  

 

Texto del Informe GIR-340-2018 suscrito por la Geog. Teresita Granados – 

Gestora de Residuos, el cual dice:  

“Mediante la presente remito para su revisión, aprobación y traslado al Concejo Municipal, la 
solicitud de donación de Módulos de basureros de reciclaje y equipos de compostaje para los 
siguientes lugares:  
 
 

7. Biblioteca Pública de Heredia: donación de 1 módulo de basureros de reciclaje. 
8. Escuela José Figueres Ferrer: donación de 1 módulo de basureros de reciclaje.  
9. Liceo Ing. Samuel Saenz Flores: donación de 1 módulo de basureros de reciclaje.  
10. Liceo Ing. Manuel Benavides: donación de 1 módulo de basureros de reciclaje y 1 

compostera grande. 
11. Cen Cinai Bernardo Benavides: donación de 1 módulo de basureros de reciclaje y 1 

compostera mediana.  
12. Cen Cinai de Guarari: donación de 1 compostera mediana.  

 

Adjunto la solicitud de los centros educativos y centros de cuido infantil mencionados, a la vez 

que avalo que se lleve a cabo dicha donación ya que con ello promovemos un manejo adecuado 

de los residuos a partir de la formación de hábitos de reciclaje y compostaje en los niños y niñas 

del cantón.  
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Considerando las solicitudes y la disponibilidad de estos equipos, así como la población 
estudiantil, el uso y el tamaño de los Centros educativos, recomiendo que en caso de aprobar 
la donación esta sea de la siguiente manera:   
 
COMPOSTERAS  
 

13. PARA LOS CENCINAI DE BERNARDO BENAVIDES Y GUARARÍ: 1 COMPOSTERA MEDIANA 
A CADA UNO, CON RECIPIENTE DE HIERRO GALVANIZADO CON PINTURA ANTICORROSIVA, 
AISLANTE TÉRMICO. CAPACIDAD 270 LITROS. PARA PROCESAR DE 30 A 35KG DE RESIDUOS 
ORGÁNICOS POR SEMANA. CON 2 SALIDAS DE AIRE FIJAS, 2 CÁMARAS PARA COLOCAR LOS 
RESIDUOS. DIMENSIONES: DEL RECIPIENTE 920MM X 700MM, DE LA BASE 1150MM X 700MM Y 
ALTURA DE LA BASE 1250MM. INCLUYE 2 SACOS DE PELLETS (ASERRÍN SECO COMPACTADO) DE 
35KG. SIMILAR A LA COMPOSTERA MODELO JK270 / Precio aproximado ¢300.000 c/u. 

14. PARA EL LICEO ING. MANUEL BENAVIDES: 1 COMPOSTERA GRANDE CON RECIPIENTE 
DE HIERRO GALVANIZADO CON PINTURA ANTICORROSIVA, AISLANTE TÉRMICO. CAPACIDAD 
400 LITROS. PARA PROCESAR DE 80 A 85KG DE RESIDUOS ORGÁNICOS POR SEMANA. CON 2 
SALIDAS DE AIRE FIJAS, 2 CÁMARAS PARA COLOCAR LOS RESIDUOS. DIMENSIONES: DEL 
RECIPIENTE 1170MM X 800MM, DE LA BASE 1400MM X 800MM Y ALTURA DE LA BASE 1300MM. 
INCLUYE 3 SACOS DE PELLETS (ASERRÍN SECO COMPACTADO) DE 35KG. SIMILAR A LA 
COMPOSTERA MODELO JK400 / Precio aproximado ¢670.000 c/u. 

MODULOS DE CONTENEDORES DE RECICLAJE  
 

15. PARA LA BIBLIOTECA PÚBLICA, LA ESCUELA JOSÉ FIGUERES FERRER, EL LICEO ING. 

SAMUEL SAENZ FLORES, EL LICEO ING. MANUEL BENAVIDES Y LOS CEN CINAI 

BERNARDO BENAVIDES Y GUARARI. EN CUANTO A LOS MÓDULOS DE RECICLAJE, 

CONSISTEN EN UNA ESTRUCTURA DE ACERO CON CAPACIDAD PARA 6 BASUREROS, DE 2.25M 

DE LARGO CON ROTULACIÓN EN LA PARTE SUPERIOR, INCLUYE 6 BASUREROS DE PLÁSTICO DE 

COLORES EN EL CENTRO, CON CAPACIDAD PARA 65 LITROS C/U, CON ROTULACIÓN EN VINIL 

REFLECTIVO ADHESIVO EN COLOR BLANCO, A UNA SOLA TINTA, IMPRESIÓN DE ALTA CALIDAD. 

LOS BASUREROS PLÁSTICOS O DE FIBRA DE VIDRIO SON DE COLORES Y CON ROTULACIÓN PARA 

CADA MATERIAL. 

 
16. VALGA CITAR QUE EL CEN CINAI DE GUARARI NO SOLICITÓ MÓDULO DE BASUREROS DE 

RECICLAJE, SIN EMBARGO RECOMIENDO QUE SE LE DONE TAMBIÉN UNO, YA QUE EL MANEJO 

DE RESIDUOS ORGÁNICOS TIENE UNA RELACIÓN DIRECTA CON LA SEPARACIÓN DE RESIDUOS 

Y LA CULTURIZACIÓN DE LA POBLACIÓN AFECTADA, POR LO QUE AL TENER UNA COMPOSTERA 

TAMBIÉN VAN A REQUERIR LOS CONTENEDORES PARA SEPARAR LOS OTROS RESIDUOS.  

 
** CON MOTIVO Y FUNDAMENTO EN EL DOCUMENTO AMH-1549-2018  Y EL INFORME 
GIR-340-2018 SUSCRITO POR LA GEOG. TERESITA GRANADOS – GESTORA DE 
RESIDUOS, SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  

A. DONAR MÓDULOS DE BASUREROS DE RECICLAJE Y EQUIPO DE COMPOSTAJE 
PARA LOS SIGUIENTES LUGARES:  

1. BIBLIOTECA PÚBLICA DE HEREDIA: DONACIÓN DE 1 MÓDULO DE 
BASUREROS DE RECICLAJE. 

2. ESCUELA JOSÉ FIGUERES FERRER: DONACIÓN DE 1 MÓDULO DE 
BASUREROS DE RECICLAJE.  

3. LICEO ING. SAMUEL SAENZ FLORES: DONACIÓN DE 1 MÓDULO DE 
BASUREROS DE RECICLAJE.  

4. LICEO ING. MANUEL BENAVIDES: DONACIÓN DE 1 MÓDULO DE 
BASUREROS DE RECICLAJE Y 1 COMPOSTERA GRANDE. 

5. CEN CINAI BERNARDO BENAVIDES: DONACIÓN DE 1 MÓDULO DE 
BASUREROS DE RECICLAJE Y 1 COMPOSTERA MEDIANA.  

6. CEN CINAI DE GUARARÍ: DONACIÓN DE 1 COMPOSTERA MEDIANA.  
B. ACATAR LAS CARACTERÍSTICAS Y CONDICIONES TAL Y COMO SE EXPONEN 

EN EL INFORME GIR-340-2018 SUSCRITO POR LA GEOG. TERESITA 
GRANADOS – GESTORA DE RESIDUOS, YA QUE SE INDICAN 
CONSIDERANDO LAS SOLICITUDES Y LA DISPONIBILIDAD DE ESTOS 
EQUIPOS, ASÍ COMO LA POBLACIÓN ESTUDIANTIL, EL USO Y EL TAMAÑO 
DE LOS CENTROS EDUCATIVOS.  

** ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.   
 

2. José Manuel Ulate Avendaño – Alcalde Municipal  
 
Asunto: Remite MH-OIEG-300-2018 solicitud de permiso para realizar actividad en el Parque 
Juan J. Flores (Parque de los Ángeles) el miércoles 23 de enero del 2019 de 7:00 am a 12:00 md. 
AMH 1574-2018 
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Texto del documento AMH-1574-2018 el cual dice: 
 

Reciban cordial saludo por este medio remito oficio MH-OIEG-300-2018, suscrito por  la Lida. 
Estela Paguaga Espinoza-Coordinadora Oficina de Igualdad Equidad y Género,  
donde solicita permiso para realizar actividad en el Parque Juan J. Flores (Parque de los 
Angeles); para el día miércoles 23 de enero del 2019 con un horario de 7:00 am a 12:00 md,  
en cumplimiento del Plan Operativo anual  2019; del programa de la Infancia, Niñez y 
Adolescencia.   
 
Por lo que solicito si a bien lo tienen los señores regidores tomar el acuerdo de aprobación, 
para la actividad antes mencionada.  

 
Texto del documento MH-OIEG-300-2018 suscrito por la señora Estela Paguaga Espinoza – 

Coordinadora Oficina de Igualdad, Equidad y Género. 

 
Reciba un cordial saludo.    Por este medio solicito respetuosamente  el préstamo del Parque 
Juan J. Flores (Parque de los Ángeles) para el día miércoles  23 de enero del  2019 con un 
horario  de 7: 00 a m a 12: 00 m d en cumplimiento al Plan Operativo Anual 2019 del programa 
de la Infancia, Niñez y  Adolescencia.  
 
Esta solicitud es para el lanzamiento de la Campaña para la Prevención de la Violencia  
Sexual  en redes dirigida a  población menor de edad del cantón.  
 
En virtud a lo anterior, se recomienda respetuosamente solicitar al honorable Concejo 
Municipal  de Heredia que se autorice la realización de la actividad en mención. 
 
Agradezco la colaboración brindada a la Oficina de Igualdad Equidad y Género. 
 

** CON MOTIVO Y FUNDAMENTO EN EL DOCUMENTO AMH-1574-2018  Y EL 

DOCUMENTO MH-OIEG-300-2018 SUSCRITO POR LA SEÑORA ESTELA PAGUAGA 

ESPINOZA – COORDINADORA OFICINA DE IGUALDAD, EQUIDAD Y GÉNERO: SE 

ACUERDA POR UNANIMIDAD:OTORGAR LA AUTORIZACIÓN A LA MSC. ESTELA 

PAGUAGA, PARA REALIZAR EVENTO EN EL PARQUE JUAN FLORES (PARQUE DE LOS 

ÁNGELES) EL CUAL CONSISTE EN LA CAMPAÑA PARA ÑA PREVENCIÓN DE LA 

VIOLENCIA SEXUAL EN REDES DIRIGIDA A POBLACIÓN MENOR DE EDAD DEL 

CANTÓN,  EL CUAL SE PROPONE PARA EL MIÉRCOLES 23 DE ENERO DEL 2019 DE 7:00 

A.M. A 12:00 MD. ESTO A EFECTO DE QUE PUEDA TRAMITAR ANTE EL MINISTERIO 

DE SALUD LA APROBACIÓN CONFORME AL DECRETO 28643-S-MOPT-SP, NECESARIA 

PARA EVENTOS MASIVOS. UNA VEZ QUE LA PARTE GESTIONANTE OBTENGA LA 

AUTORIZACIÓN DE ESE MINISTERIO, DEBERÁ REMITIR COPIA ANTE ESTE CONCEJO 

MUNICIPAL A EFECTO DE QUE SE LE OTORGUE EL PERMISO DEFINITIVO.  ACUERDO 

DEFINITIVAMENTE APROBADO. 

 
 

ARTÍCULO III : INFORMES DE COMISIONES  
 

1. Informe N° 128-2018 AD-2016-2020 Comisión Hacienda y Presupuesto  
 
 

1. Remite: SCM-2202-2018 
Suscribe: MBA. José Manuel Ulate Avendaño – Alcalde Municipal 

Fecha: 03-12-2018 

Sesión: 206-2018 

Asunto: Remite PI-158-2018 referente al cambio de destino solicitado por la ADI La Esperanza. 

AMH-1409-18  

 

RECOMENDACIÓN: ESTA COMISIÓN RECOMIENDA AL CONCEJO MUNICIPAL, DEJAR 

PARA CONOCIMIENTO YA QUE YA SE CONOCIÓ EN EL INFORME #127-2018 AD-2016-2020 

DE ESTA COMISIÓN. ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD Y EN FIRME.  

 

** ANALIZADO EL PUNTO 1 DEL INFORME N° 128-2018 AD-2016-2020 DE LA COMISIÓN 
HACIENDA Y PRESUPUESTO, SE ACUERDA POR UNANIMIDAD: DEJAR PARA 
CONOCIMIENTO EN VISTA QUE YA SE CONOCIÓ EN EL INFORME #127-2018 AD-2016-
2020 DE LA COMISIÓN. ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.  
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2. Remite: SCM-2203-2018. 
Suscribe: MBA. José Manuel Ulate Avendaño – Alcalde Municipal. 

Sesión: 206-2018. 

Fecha: 03-12-2018. 

Asunto: Remite DAJ-610-2018 referente a prórroga de un mes para dar resolución ya que se 

encuentra en espera de criterios de la Asesoría Legal. AMH-1389-2018. 

 

RECOMENDACIÓN: ESTA COMISIÓN RECOMIENDA AL CONCEJO MUNICIPAL, DEJAR 

PARA CONOCIMIENTO YA QUE YA SE CONOCIÓ EN EL INFORME #127-2018 AD-2016-2020 

DE ESTA COMISIÓN. ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD Y EN FIRME.  

 

** ANALIZADO EL PUNTO 2 DEL INFORME N° 128-2018 AD-2016-2020 DE LA 
COMISIÓN HACIENDA Y PRESUPUESTO, SE ACUERDA POR UNANIMIDAD: DEJAR 
PARA CONOCIMIENTO EN VISTA QUE YA SE CONOCIÓ EN EL INFORME #127-2018 AD-
2016-2020 DE LA COMISIÓN. ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.  

 

3. Remite: SCM-2204-2018. 
Suscribe: Yanina Camacho Dinarte – Presidente de la ADI de Los Lagos. 

Sesión: 206-2018. 

Fecha: 03-12-2018. 

Asunto: Solicitud de prórroga para poder cumplir con los requisitos para poder ejecutar los 

proyectos. Tel: 8749-8425 / 8848-2698 / Email: adiloslagos@gmail.com 

 

RECOMENDACIÓN: ESTA COMISIÓN RECOMIENDA AL CONCEJO MUNICIPAL, DEJAR 

PARA CONOCIMIENTO YA QUE YA SE CONOCIÓ EN EL INFORME #127-2018 AD-2016-2020 

DE ESTA COMISIÓN. ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD Y EN FIRME.  

 

** ANALIZADO EL PUNTO 3 DEL INFORME N° 128-2018 AD-2016-2020 DE LA 
COMISIÓN HACIENDA Y PRESUPUESTO, SE ACUERDA POR UNANIMIDAD: DEJAR 
PARA CONOCIMIENTO EN VISTA QUE YA SE CONOCIÓ EN EL INFORME #127-2018 AD-
2016-2020 DE LA COMISIÓN. ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.  

 

4. Remite: SCM-2205-2018. 
Suscribe: MBA. José Manuel Ulate Avendaño – Alcalde Municipal. 

Sesión: 206-2018. 

Fecha: 03-12-2018. 

Asunto: Remite PI-161-2018 referente la solicitud de Calificación de Idoneidad solicitado por la 

Fundación Hogar para Ancianos Alfredo y Delia González Flores. AMH-1443-2018 / N°710-18. 

 

RECOMENDACIÓN: ESTA COMISIÓN RECOMIENDA AL CONCEJO MUNICIPAL, DEJAR 

PARA CONOCIMIENTO YA QUE YA SE CONOCIÓ EN EL INFORME #127-2018 AD-2016-2020 

DE ESTA COMISIÓN. ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD Y EN FIRME.  

 

** ANALIZADO EL PUNTO 4 DEL INFORME N° 128-2018 AD-2016-2020 DE LA 
COMISIÓN HACIENDA Y PRESUPUESTO, SE ACUERDA POR UNANIMIDAD: DEJAR 
PARA CONOCIMIENTO EN VISTA QUE YA SE CONOCIÓ EN EL INFORME #127-2018 AD-
2016-2020 DE LA COMISIÓN. ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.  

 

5. Remite: SCM-2206-2018. 
Suscribe: MBA. José Manuel Ulate Avendaño – Alcalde Municipal. 

Sesión: 206-2018. 

Fecha: 03-12-2018. 

Asunto: Remite PI-154-2018 referente a la solicitud de Calificación de Idoneidad solicitado por la 

ADI de Barrio Corazón de Jesús. AMH-1408-2018  

 

RECOMENDACIÓN: ESTA COMISIÓN RECOMIENDA AL CONCEJO MUNICIPAL, DEJAR 

PARA CONOCIMIENTO YA QUE YA SE CONOCIÓ EN EL INFORME #127-2018 AD-2016-2020 

DE ESTA COMISIÓN. ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD Y EN FIRME.  

 

 
** ANALIZADO EL PUNTO 5 DEL INFORME N° 128-2018 AD-2016-2020 DE LA 
COMISIÓN HACIENDA Y PRESUPUESTO, SE ACUERDA POR UNANIMIDAD: DEJAR 
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PARA CONOCIMIENTO EN VISTA QUE YA SE CONOCIÓ EN EL INFORME #127-2018 AD-
2016-2020 DE LA COMISIÓN. ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.  

 
2. Informe N° 79-2018 AD-2016-2020 Comisión de Gobierno y Administración 

 

1. Remite: SCM-2101-2018 

Suscribe: Olga Solis Soto – Alcaldesa Municipal AI 

Fecha: 19-11-2018 

Sesión: 204-2018 

Asunto: Financiamiento con la finalidad de desarrollar dos proyectos de inversión que son de 

gran interés, para la comunidad Herediana: diseño final y construcción del puente sobre el Río 

Pirro y construcción del polideportivo en Bernardo Benavides. AMH-1346-2018 

Texto del oficio DF-279-2018 suscrito por el Lic. Adrián Arguedas Vindas – Director 

Financiero: 

15 de noviembre del 2018 
DF-279-2018 
 
Máster 
José Manuel Ulate Avendaño 
Alcalde Municipal 
 
Estimado Señor: 
 
Conforme la necesidad que se ha establecido por la Alcaldía de financiar cuatro proyectos de obra 
pública que, por sus condiciones y características, además de ser relevantes para el desarrollo del 
Cantón, significan una erogación de recursos importante para el Gobierno Local esta Dirección 
Financiera Administrativa en virtud de la habilitación legal que otorga el artículo 95 del Código 
Municipal procedió mediante oficio DF-179-2018 del 31 de julio de los corrientes a solicitar al Banco 
Nacional de Costa Rica, Banco de Costa Rica, Banco Popular y de Desarrollo Comunal e Instituto de 
Fomento y Asesoría Municipal la solicitud de oferta de crédito para los siguientes proyectos:  
 

1. Diseño Final y Construcción del Puente sobre el Rio Pirro, en la Ruta Nacional N°3 con un costo 
aproximado de ¢1.300.000.000. 

2. Diseño Final y Construcción del Parque Recreativo en Santa Cecilia con un costo aproximado 
de ¢1.600.000.000. 

3. Construcción de Polideportivo en Bernardo Benavides con un costo aproximado de 
$10.000.000. 

4. Construcción de Centro Municipal de Atención para Personas en Situación de Calle con un costo 
aproximado de ¢2.300.000.000. 

 
Y bajo las siguientes condiciones como mínimo: 
 

1. Que el instrumento ofertado no fuera un fideicomiso.  
2. Que la tasa de interés ofertada fuera en colones. 
3. Que los plazos fueran mayores a 15 años. 
4. Que los desembolsos fueran por tractos de acuerdo con los planes de inversión con un cobro de 

intereses sobre desembolsos realizados. 
5. La comisión de formalización fuese inferior al 1.5% en los casos que aplicará. 
6. La comisión por pago anticipado menor al 1% en los casos que aplicará. 
7. Un periodo de gracia de mínimo 1 año. 
8. Se indicará el tipo de garantía que se requiriera en caso de que aplicará. 
9. Se indicarán los requisitos que debieran ser presentados para optar por el financiamiento. 
10. Se indicará el plazo de aprobación interno del instrumento de financiamiento ofrecido una vez 

presentados todos los requisitos por parte del Gobierno Local. 
11. Y se detallara cualquier otra condición especial que se requiriera o condición favorable que se 

ofreciera en beneficio de la Municipalidad de Heredia para el financiamiento. 
 

Así las cosas, se recibieron las ofertas crediticias de todas las entidades consultadas y se realizó la 
comparación correspondiente la cual se detalla a continuación, por cada uno de los proyectos. 
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En cuanto a los requisitos para optar por el financiamiento en general todas las entidades requieren de 
los siguientes documentos como mínimo, cabe indicar que en cada oferta se detallan todos estos 
requisitos y otros particulares según cada oferente:  
 

1. Presentación de la referencia del documento presupuestario aprobado por el Concejo Municipal 
y la Contraloría General de la República donde se incluyan las partidas para la atención de la 
deuda (amortización e intereses). 

2. Estados Financieros de los últimos dos o tres periodos económicos. 
3. Flujos de caja proyectados de 1 a 4 años, desglosados en forma mensual. 
4. Constancia vigente sobre el pendiente de cobro. 
5. Certificación de deudas con otras entidades financieras. 
6. Perfiles de proyecto. 
7. Planos y estudios de registro de las fincas donde se desarrollarán los proyectos, salvo el de 

Diseño Final y Construcción del Puente sobre el Rio Pirro, en la Ruta Nacional N°3. 
8. Requisitos mínimos exigidos por SUGEF en el caso de las ofertas de las entidades financieras. 

 
Por lo tanto, con fundamento en el cuadro comparativo de las ofertas, las condiciones crediticias 
ofrecidas por cada entidad Bancaría y el IFAM, las proyecciones financieras efectuadas por esta 
Dirección Financiera Administrativa, el suscrito recomienda escoger la oferta del Instituto de Fomento 
y Asesoría Municipal para el trámite y formalización del financiamiento de los planes de inversión 
denominados: “Diseño Final y Construcción del Puente sobre el Rio Pirro, en la Ruta Nacional N°3” 
con un costo aproximado de ¢1.300.000.000 y “Construcción de Polideportivo en Bernardo Benavides” 
con un costo aproximado de $10.000.000; lo anterior en virtud de que los proyectos de inversión son 
cuatro y en total suman aproximadamente ¢11.420.000.000; por lo tanto, deben priorizarse los 
proyectos a financiarse, motivo por el cual esta Dirección junto con la Dirección de Inversión Pública 
recomiendan primeramente realizar los anteriores 2 proyectos producto de que son los proyectos de 
inversión que mayor avance poseen actualmente en cuanto a elaboración de planos y especificaciones 
técnicas, adicionalmente son dos de los proyectos que mayor relevancia poseen en el corto y mediano 
plazo.  

Proyecto 1 -

Monto a Financiar Entidad Producto Ofrecido Plazo en Años Tasa Tipo de Tasa
Comisión de 

Formalización

Comisión por Pago 

Anticipado
Periodo de Gracia

Plazo de 

Aprobación en Días
Garantía

BNCR Préstamo 15 8.3% (TB+2.5%) Variable 0.5%
1.50% < 50% de la Deuda

2% => 50% de la Deuda 
1 año 30 Pagaré

BCR Préstamo 20 7.8% (TB+2%) Variable 1%
3% si se cancela con otro 

financiamiento.
2 años No indica

Refrendo de 

Partida 

Presupuestaria 

BP Linea de Crédito 30 7.8% (TB+2%) Variable 0.5% 0.9%

Sí, según diseño y 

cronograma del 

proyecto.

60 Pagaré

IFAM Préstamo 20 7%
Fijo todo el 

plazo
3% 0%

Sí, según criterio de 

la Junta.
14

Rentas

Municipales

Proyecto 2 -

Monto Entidad Producto Ofrecido Plazo Tasa Tipo de Tasa
Comisión de 

Formalización

Comisión por Pago 

Anticipado
Periodo de Gracia

Plazo de 

Aprobación en Días
Garantía

BNCR Préstamo 15 8.3% (TB+2.5%) Variable 0.5%
1.50% < 50% de la Deuda

2% => 50% de la Deuda 
1 año 30 Pagaré

BCR Préstamo 20 7.8% (TB+2%) Variable 1%
3% si se cancela con otro 

financiamiento.
2 años No indica

Refrendo de 

Partida 

Presupuestaria 

BP Linea de Crédito 30 7.8% (TB+2%) Variable 0.5% 0.9%

Sí, según diseño y 

cronograma del 

proyecto.

60 Pagaré

IFAM Préstamo 20 7%
Fijo todo el 

plazo
3% 0%

Sí, según criterio de 

la Junta.
14

Rentas

Municipales

Proyecto 3 - 

Monto Entidad Producto Ofrecido Plazo Tasa Tipo de Tasa
Comisión de 

Formalización

Comisión por Pago 

Anticipado
Periodo de Gracia

Plazo de 

Aprobación en Días
Garantía

BNCR Préstamo 15 8.3% (TB+2.5%) Variable 0.5%
1.50% < 50% de la Deuda

2% => 50% de la Deuda 
1 año 30 Pagaré

BCR Préstamo 20 7.8% (TB+2%) Variable 1%
3% si se cancela con otro 

financiamiento.
2 años No indica

Refrendo de 

Partida 

Presupuestaria 

BP Linea de Crédito 30 7.8% (TB+2%) Variable 0.5% 0.9%

Sí, según diseño y 

cronograma del 

proyecto.

60 Pagaré

IFAM Préstamo 20 7%
Fijo todo el 

plazo
3% 0%

Sí, según criterio de 

la Junta.
14

Rentas

Municipales

Proyecto 4

Monto Entidad Producto Ofrecido Plazo Tasa Tipo de Tasa
Comisión de 

Formalización

Comisión por Pago 

Anticipado
Periodo de Gracia

Plazo de 

Aprobación en Días
Garantía

BNCR Préstamo 15 8.3% (TB+2.5%) Variable 0.5%
1.50% < 50% de la Deuda

2% => 50% de la Deuda 
1 año 30 Pagaré

BCR Préstamo 20 7.8% (TB+2%) Variable 1%
3% si se cancela con otro 

financiamiento.
2 años No indica

Refrendo de 

Partida 

Presupuestaria 

BP Linea de Crédito 30 7.8% (TB+2%) Variable 0.5% 0.9%

Sí, según diseño y 

cronograma del 

proyecto.

60 Pagaré

IFAM Préstamo 20 7%
Fijo todo el 

plazo
3% 0%

Sí, según criterio de 

la Junta.
14

Rentas

Municipales

₡1,600,000,000

₡2,300,000,000

Diseño Final y Construcción de Puente sobre el Rio Pirro, en la Ruta Nacional No. 3

Construcción de Centro Municipal de Atención para Personas en Situación de Calle

Diseño Final y Construcción de Parque Recreativo en Santa Cecilia

Construcción del Polideportivo en Bernardo Benavides

₡1,300,000,000

₡6,220,000,000
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Del anterior análisis de las ofertas cabe destacar que la oferta del IFAM pese a tener una comisión de 
formalización más alta, la tasa de interés ofrecida es de un 7% fija por todo el plazo de los 20 años, lo 
cual significa un ahorro mayor a los ¢600.000.000 al final del plazo al compararlas con las otras ofertas 
ofrecidas por el sector bancario y un ahorro anual de aproximadamente más de ¢40.000.000; lo cual 
permite al Gobierno Local maximizar y utilizar los recursos que posee de manera razonable y bajos los 
principios de eficiencia, eficacia y economía establecidos en la Ley de Administración Financiera de la 
República y Presupuestos Públicos, Ley N°. 8131. 
 
Como parte del estudio efectuado por la Dirección Financiera Administrativa se indica que el impacto 
de la cuota que dichos financiamientos pueden tener sobre las finanzas municipales producto de los 
préstamos en cuestión podría representar cerca de un 3% del total de ingresos y un 7% del total de 
egresos reales del programa de inversiones de la Municipalidad de Heredia tomando como referencia 
los resultados del periodo económico 2017, adicionalmente es importante considerar que actualmente 
el grado de apalancamiento de la Municipalidad es de un 4% y la totalidad del capital de los créditos 
solicitados representaría eventualmente un 7% del  nivel total de activos al 31 de diciembre de 2018. Por 
último, también es importante considerar que las rentas municipales de carácter corriente en su 
totalidad han crecido a un ritmo promedio durante los últimos 5 años superior al 5% anual 
aproximadamente, lo que represento ingresos adicionales por un monto superior a los ¢1.000.000.000 
anuales en general para el año 2017 y un crecimiento del ingreso corriente superior a los ¢460.000.000 
anuales para el mismo periodo económico. De lo anterior y los indicadores calculados se concluye que 
el eventual endeudamiento por parte del Gobierno Local bajo las condiciones actuales es posible sin 
comprometer su situación y estructura financiera actual, lo cual tampoco pone en riesgo su nivel de 
liquidez; por consiguiente, esta Dirección sí ve viable solicitar el crédito bajo las condiciones ofrecidas 
por el IFAM en la nota DGFM-1345-2018.  
 
Del análisis y proyecciones realizadas también es relevante exponer y considerar que al ser el plazo de 
ejecución de los proyectos superior a un año, la carga de la deuda producto de la cuota a pagar 
mensualmente ira creciendo cada vez más a partir del comienzo de las obras y conforme avance el 
proyecto y se realicen los desembolsos correspondientes, pero una vez concluido el proyecto esta se 
estabilizara y representara anualmente un monto aproximado de ¢720.000.000 anuales según las 
estimaciones realizadas por esta Dirección; por lo cual, es importante realizar una adecuada 
programación de compras y programación de los otros proyectos que posea la institución para el corto, 
mediano y largo plazo; así como ajustar y vigilar con mayor detalle el estado de origen y aplicación de 
recursos y plan de pagos para que la operatividad normal y ejecución del presupuesto institucional no 
se vea comprometido ni afectado producto de los créditos. 
 
Por último, de conformidad con el bloque de legalidad vigente el Concejo Municipal debe aprobar la 
solicitud del préstamo con una votación mínima de al menos dos terceras partes de las totalidad de los 
miembros del Concejo Municipal, y una vez sea aprobado el financiamiento por el IFAM, se deberá 
incorporar los recursos en un documento presupuestario, el cual deberá contar de previo a la utilización 
de los recursos con la debida aprobación presupuestaria por parte de la Contraloría General de la 
República. 
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Estudio registral de la finca del Polideportivo Bernardo Benavides 
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Texto del documento DGFM-1345-2018, Oferta Crediticia del IFAM 
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Texto del oficio PI-166-2018 suscrito por la Licda. Jacqueline Fernández Castillo – Planificadora 

Institucional: 
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Texto de la nota suscrita por el Lic. Herson Vargas León – Ejecutivo Empresarial del Banco Nacional 

de Costa Rica con fecha del 13 de agosto 2018: 
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Texto de la nota suscrita por la Licda. Ingrid Murillo, Licda. Lilliana Campos y el Lic. 

Rigoberto Delgado con fecha del 13 de agosto 2018: 
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PLANTEAMIENTO 1. 
 
Modalidad :  CREDITO DIRECTO CON DESEMBOLSOS 

Deudor :  MUNICIPALIDAD DE HEREDIA 

Monto :  ¢1.300.000.000.00 

Plan de inversión :  Diseño y construcción del Puente Río Pirro 

Plazo :  20 años 

Período de gracia :  24 meses 

Tasa de interés :  Tasa Básica Pasiva (publicada por el Banco 
Central de Costa Rica) más un plus de 2.00 
puntos porcentuales de riesgo comercial, 
pagaderos por mensualidades vencidas. 

 Actualmente de 7,75%. 
 Tasa ordinaria: Tasa Básica Pasiva + 5.00% 
 Tasa Preferencial: Tasa Básica Pasiva + 
2.00%. 
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Las tasas preferenciales quedaran 
condicionadas a que el nivel de negocios no 
desmejore. (Inversiones, incremento en 
saldos promedios en cuenta corriente, 
Conectividad, pago proveedores) 
 

Tasa piso :   La vigente al momento de formalización 

Cuota estimada :  ¢13.242.991.00 

Comisiones :  De formalización 1.0%, cobrada por cada 
desembolso 

 
Por pago anticipado 3%, solo en caso de que 
nuestro crédito se cancele con recursos 
otorgados por otro ente financiero (sujeto a 
negociación) 

  
 Por mora, de acuerdo con nuestro Tarifario 
  
 Honorarios exonerados, solo aplica el pago 
de timbres 
 
Garantía :   Refrendo de partida presupuestaria 

aprobada para este financiamiento. 
 
Forma de pago :   Cuotas mensuales consecutivas imputables a 

capital e intereses vencidos. 
 
Forma de entrega :   Mediante desembolsos en cuenta corriente a 

favor del acreedor para lo cual se requerirá la 
autorización por parte de la Oficina de 
Ingeniería y Valuación 

 
 
 

PLANTEAMIENTO 2. 
 
Modalidad :  CREDITO DIRECTO CON DESEMBOLSOS 
 
Deudor :  MUNICIPALIDAD DE HEREDIA 
 
Monto :  ¢1.600.000.000.00 
 
Plan de inversión :   Diseño y Construcción del Parque Recreativo 

Santa Cecilia 
 
Plazo :  20 años 
 
Período de gracia :  24 meses 
 
Tasa de interés :  Tasa Básica Pasiva (publicada por el Banco 

Central de Costa Rica) más un plus de 2.0 
puntos porcentuales de riesgo comercial, 
pagaderos por mensualidades vencidas. 

 Actualmente de 7,75%. 
 Tasa ordinaria: Tasa Básica Pasiva + 5.00% 
 Tasa Preferencial: Tasa Básica Pasiva + 
2.00%. 
 

Las tasas preferenciales quedaran 
condicionadas a que el nivel de negocios no 
desmejore. (Inversiones, incremento en 
saldos promedios en cuenta corriente, 
Conectividad, pago proveedores) 

 
Tasa piso :  La vigente al momento de formalización 
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Cuota estimada :  ¢16.299.066,00 
Comisiones :  De formalización 1,0%, cobrada por cada 
desembolso 

Por pago anticipado 3%, solo en caso de que 
nuestro crédito se cancele con recursos 
otorgados por otro ente financiero (sujeto a 
negociación) 

 Por mora, de acuerdo con nuestro Tarifario 
 Honorarios exonerados, solo aplica el pago 
de timbres 
 
Garantía :   Refrendo de partida presupuestaria 

aprobada para este financiamiento 
 
Forma de pago :   Cuotas mensuales consecutivas imputables a 

capital e intereses vencidos. 
 
Forma de entrega :   Mediante desembolsos en cuenta corriente a 

favor del acreedor para lo cual se requerirá la 
autorización por parte de la Oficina de 
Ingeniería y Valuación 

 
 

 
PLANTEAMIENTO 3. 

 
Modalidad :  CREDITO DIRECTO CON DESEMBOLSOS 
 
Deudor :  MUNICIPALIDAD DE HEREDIA 
 
Monto :  ¢5.800.000.000.00 
 
Plan de inversión :  Construcción de Polideportivo 
 
Plazo :  20 años 
 
Período de gracia :  24 meses 
 
Tasa de interés :   Tasa Básica Pasiva (publicada por el Banco 

Central de Costa Rica) más un plus de 2.00 
puntos porcentuales de riesgo comercial, 
pagaderos por mensualidades vencidas. 

 Actualmente de 7.75%. 
 Tasa ordinaria: Tasa Básica Pasiva + 5.00% 
 Tasa Preferencial: Tasa Básica Pasiva + 
2.00%. 
 

Las tasas preferenciales quedaran 
condicionadas a que el nivel de negocios no 
desmejore. (Inversiones, incremento en 
saldos promedios en cuenta corriente, 
Conectividad, pago proveedores) 

 
Tasa piso :  La vigente al momento de formalización 
 
Cuota estimada :  ¢59.084.114.00 
 
Comisiones :  De formalización 1,0%, cobrada por única vez 

Por pago anticipado 3%, solo en caso de que 
nuestro crédito se cancele con recursos 
otorgados por otro ente financiero (sujeto a 
negociación) 

 Por mora, de acuerdo con nuestro Tarifario 
 Honorarios exonerados, solo aplica el pago 
de timbres 
 
Garantía :   Refrendo de partida presupuestaria 

aprobada para este financiamiento. 
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Forma de pago:   Cuotas mensuales consecutivas imputables a 
capital e intereses vencidos. 

 
Forma de entrega :   Mediante cheque de gerencia o depósito en 

cuenta corriente a favor del acreedor. 
 
 
 
 

PLANTEAMIENTO 4. 
 
Modalidad :  CREDITO DIRECTO CON DESEMBOLSOS 
 
Deudor :  MUNICIPALIDAD DE HEREDIA 
 
Monto :  ¢2.300.000.000.00 
 
Plan de inversión : Construcción de Centro Municipal 
 
Plazo :  20 años 
 
Período de gracia :  24 meses 
 
Tasa de interés :   Tasa Básica Pasiva (publicada por el Banco 

Central de Costa Rica) más un plus de 2.00 
puntos porcentuales de riesgo comercial, 
pagaderos por mensualidades vencidas. 

 Actualmente de 7.75%. 
 Tasa ordinaria: Tasa Básica Pasiva + 5.00% 
 Tasa Preferencial: Tasa Básica Pasiva + 
2.00%. 
 

Las tasas preferenciales quedaran 
condicionadas a que el nivel de negocios no 
desmejore. (Inversiones, incremento en 
saldos promedios en cuenta corriente, 
Conectividad, pago proveedores) 

 
Tasa piso :  La vigente al momento de formalización 
 
Cuota estimada :  ¢ 23.429.907.00 
 
Comisiones :  De formalización 1,0%, cobrada por única vez 

Por pago anticipado 3%, solo en caso de que 
nuestro crédito se cancele con recursos 
otorgados por otro ente financiero (sujeto a 
negociación) 

 Por mora, de acuerdo con nuestro Tarifario 
 Honorarios exonerados, solo aplica el pago 
de timbres 
 
Garantía :   Refrendo de partida presupuestaria 

aprobada para este financiamiento. 
  
Forma de pago:   Cuotas mensuales consecutivas imputables a 

capital e intereses vencidos. 
 
Forma de entrega :   Mediante cheque de gerencia o depósito en 

cuenta corriente a favor del acreedor. 
 
1. NOTAS GENERALES 
 
Los términos y condiciones de esta oferta tienen una vigencia de 30 días, dependiendo de la 
situación imperante en el mercado financiero al momento de la resolución de la solicitud de 
crédito. De igual forma, de llegarse a aceptar esta oferta, la misma no crea ningún compromiso de 
que se tenga que resolver positivamente, ya que esto queda sujeto al correspondiente estudio 
crediticio y financiero que realiza el Banco. 
 

2. REQUISITOS: 
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 Estados financieros certificados hasta ¢500.0 millones, deben presentar estados 
financieros auditados cuando de los tres últimos períodos cuando el financiamiento 
supere los ¢500.0 millones y un corte reciente de información financiera certificada, del 
municipio (con no más de dos meses de antigüedad al momento de presentar la solicitud). 

 Flujo de caja proyectado a un año, desglosado en forma mensual después de la fecha del 
corte y otro por 2 años desglosado anualmente, ambos flujos de caja con los supuestos 
técnicos que lo sustentan (del deudor del crédito). 

  Copia de Estatutos o Ley de Creación del municipio.Copia de la cédula jurídica y del 
representante legal del municipio. 

 Completar Formulario Política Conozca a su cliente Jurídico y Formulario Política 
Conozca a su cliente físico del Representante Legal (será facilitado por el BCR). 

 Completar Formulario Declaración Jurada de Grupo de Interés Económico (será 
facilitado por el BCR). 

 Completar formularios de Autorización de Solicitud de información ante la SUGEF del 
municipio y de los representantes legales (serán facilitados por el BCR) 

 Enviar solicitud formal del crédito, detallando el plan de inversión y la respectiva 
garantía. 

 Documentos que respalden el plan de inversión del crédito. 

 Documentos de Garantía y aprobación de la Partida Presupuestaria y los respectivos 
permisos del MIDEPLAN, BCCR y Ministerio de Hacienda. 

 Plano y estudio de registro de la finca 

 Acuerdo de aprobación del Concejo Municipal 

 Certificación de compromisos financieros con corte a la presentación de información 
financiera. 

 Otros, conforme avance el estudio. 
 
Otras condiciones y compromisos: 
 
Previo a la formalización del crédito debe contarse con la aprobación de la respectiva partida 
presupuestaria que contempla los recursos suficientes para brindar el adecuado servicio del 
crédito otorgado (capital, intereses, comisiones y otras erogaciones de interés). 
 
La Municipalidad debe presentar anualmente el pronunciamiento de la Contraloría General de la 
República en donde se aprueba dicha partida presupuestaria. 
El desembolso de recursos se realizará conforme a la disponibilidad de éstos, de manera tal que 
el Banco no incurrirá en responsabilidad alguna. En caso de haber inconvenientes se harán de su 
conocimiento en forma oportuna. 
La Municipalidad se compromete a presentar información financiera actualizada en forma 
trimestral, así como los respectivos cierres fiscales. 
 
En el contrato de crédito se contempla una cláusula, en la cual se estipule el incremento en dos 
puntos en la tasa de interés por falta de presentación oportuna de la información financiera y el 
presupuesto, así como del cierre fiscal, de acuerdo con lo que establece la normativa. 
Las condiciones anteriores se encuentran sujetas a la presentación de los respectivos requisitos 
que aplican en cada caso, así como el análisis y evaluación de los mismos y la aprobación por parte 
del ente resolutor correspondiente. 
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RECOMENDACIÓN: CON FUNDAMENTO EN EL ARTÍCULO 95 DEL CÓDIGO MUNICIPAL Y LA 
RECOMENDACIÓN TÉCNICA EXPUESTA EN EL INFORME DEL DIRECTOR FINANCIERO 
ADMINISTRATIVO NO. DF-279-2018, Y EL OFICIO PI-166-2018 EMITIDO POR LA LICDA. 
JACKELINNE FERNÁNDEZ – PLANIFICADORA INSTITUCIONAL, LOS CUALES SE TRANSCRIBEN 
EN FORMA ÍNTEGRA, SE RECOMIENDA ACOGER LA SOLICITUD DE AUTORIZACIÓN 
PLANTEADA POR LA ALCALDÍA MUNICIPAL EN OFICIO AMH-1346-2018, EN LOS SIGUIENTES 
TÉRMINOS: 

A) SE AUTORICE AL ALCALDE MUNICIPAL, MBA. JOSE MANUEL ULATE A SOLICITAR ANTE 
EL INSTITUTO DE FOMENTO Y ASESORÍA MUNICIPAL, LA SOLICITUD DE CRÉDITO 
PARA EL DISEÑO FINAL Y CONSTRUCCIÓN DEL PUENTE SOBRE EL RIO PIRRO, EN LA 
RUTA NACIONAL NO. 3 POR UN MONTO DE ¢1.300.000.000,00 (MIL TRESCIENTOS 
MILLONES DE COLONES), EN LAS CONDICIONES EXPUESTAS EN EL OFICIO DGFM-
1345-2018 EMITIDO POR EL IFAM, DONDE SE PLANTEA LA PROPUESTA DE CRÉDITO 
POR UN PLAZO DE 20 AÑOS, UNA TASA DE INTERÉS FIJA DEL 7%, LA COMISIÓN DE 
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FORMALIZACIÓN DE UN 3% POR UNA ÚNICA VEZ, Y SOLICITANDO UN PERIODO DE 
GRACIA.  

B) SE AUTORICE AL ALCALDE MUNICIPAL - JOSE MANUEL ULATE,  A SOLICITAR Y 
FORMALIZAR ANTE EL INSTITUTO DE FOMENTO Y ASESORÍA MUNICIPAL, LA 
SOLICITUD DE CRÉDITO POR UN MONTO DE ¢6.220.000.000 (SEIS MIL DOSCIENTOS 
VEINTE MILLONES DE COLONES) PARA LA CONSTRUCCION DEL POLIDEPORTIVO 
BERNARDO BENAVIDES  INSCRITO A FOLIO REAL 187917-000 PROVINCIA DE HEREDIA 
A NOMBRE DE LA MUNICIPALIDAD DE HEREDIA, PLANO CATASTRADO H-1773996-
2014, CONFORME AL DISEÑO EXPUESTO ANTE EL CONCEJO MUNICIPAL EN LA SESIÓN 
ORDINARIA NO. 208-2018 REALIZADA EL DÍA 10 DE DICIEMBRE, SEGUN LAS 
CONDICIONES EXPUESTAS EN EL OFICIO DGFM-1345-2018 EMITIDO POR EL IFAM, 
DONDE SE PLANTEA LA PROPUESTA DE CRÉDITO POR UN PLAZO DE 20 AÑOS, UNA 
TASA DE INTERÉS FIJA DEL 7%, LA COMISIÓN DE FORMALIZACIÓN DE UN 3% POR UNA 
ÚNICA VEZ, Y SOLICITANDO UN PERIODO DE GRACIA.  

ACUERDO APROBADO POR MAYORÍA Y EN FIRME POR MAYORÍA.  

 
La Regidora Laureen Bolaños vota negativo.  
 
** ANALIZADO EL PUNTO 1 DEL INFORME NO.79-2018 DE LA COMISIÓN DE 

GOBIERNO Y ADMINISTRACIÓN Y CON FUNDAMENTO EN EL ARTÍCULO 95 DEL 

CÓDIGO MUNICIPAL Y LA RECOMENDACIÓN TÉCNICA EXPUESTA EN EL INFORME 

DEL DIRECTOR FINANCIERO ADMINISTRATIVO NO. DF-279-2018, Y EL OFICIO PI-

166-2018 EMITIDO POR LA LICDA. JACKELINNE FERNÁNDEZ – PLANIFICADORA 

INSTITUCIONAL, LOS CUALES SE TRANSCRIBEN EN FORMA ÍNTEGRA, SE ACUERDA 

POR MAYORÍA: ACOGER LA SOLICITUD DE AUTORIZACIÓN PLANTEADA POR LA 

ALCALDÍA MUNICIPAL EN EL OFICIO AMH-1346-2018, EN LOS SIGUIENTES 

TÉRMINOS: 

A. AUTORIZAR AL ALCALDE MUNICIPAL, MBA. JOSE MANUEL ULATE A 
SOLICITAR ANTE EL INSTITUTO DE FOMENTO Y ASESORÍA MUNICIPAL, LA 
SOLICITUD DE CRÉDITO PARA EL DISEÑO FINAL Y CONSTRUCCIÓN DEL 
PUENTE SOBRE EL RIO PIRRO, EN LA RUTA NACIONAL NO. 3 POR UN MONTO 
DE ¢1.300.000.000,00 (MIL TRESCIENTOS MILLONES DE COLONES), EN LAS 
CONDICIONES EXPUESTAS EN EL OFICIO DGFM-1345-2018 EMITIDO POR EL 
IFAM, DONDE SE PLANTEA LA PROPUESTA DE CRÉDITO POR UN PLAZO DE 20 
AÑOS, UNA TASA DE INTERÉS FIJA DEL 7%, LA COMISIÓN DE 
FORMALIZACIÓN DE UN 3% POR UNA ÚNICA VEZ, Y SOLICITANDO UN 
PERIODO DE GRACIA.  

B. AUTORIZAR AL ALCALDE MUNICIPAL - JOSE MANUEL ULATE,  A SOLICITAR Y 
FORMALIZAR ANTE EL INSTITUTO DE FOMENTO Y ASESORÍA MUNICIPAL, LA 
SOLICITUD DE CRÉDITO POR UN MONTO DE ¢6.220.000.000 (SEIS MIL 
DOSCIENTOS VEINTE MILLONES DE COLONES) PARA LA CONSTRUCCION DEL 
POLIDEPORTIVO BERNARDO BENAVIDES  INSCRITO A FOLIO REAL 187917-
000 PROVINCIA DE HEREDIA A NOMBRE DE LA MUNICIPALIDAD DE 
HEREDIA, PLANO CATASTRADO H-1773996-2014, CONFORME AL DISEÑO 
EXPUESTO ANTE EL CONCEJO MUNICIPAL EN LA SESIÓN ORDINARIA NO. 
208-2018 REALIZADA EL DÍA 10 DE DICIEMBRE, SEGUN LAS CONDICIONES 
EXPUESTAS EN EL OFICIO DGFM-1345-2018 EMITIDO POR EL IFAM, DONDE SE 
PLANTEA LA PROPUESTA DE CRÉDITO POR UN PLAZO DE 20 AÑOS, UNA TASA 
DE INTERÉS FIJA DEL 7%, LA COMISIÓN DE FORMALIZACIÓN DE UN 3% POR 
UNA ÚNICA VEZ, Y SOLICITANDO UN PERIODO DE GRACIA.  

** ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO. 

 

El regidor David León y la regidora Maribel Quesada votan negativamente.– 

 

1. Asunto: Solicitud de Proyecto de Política de Endeudamiento para la Municipalidad de Heredia.  

RECOMENDACIÓN: ESTA COMISIÓN RECOMIENDA AL CONCEJO MUNICIPAL, SOLICITAR A LA 
ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL QUE EN UN PLAZO DE TRES MESES, REMITA AL CONCEJO 
MUNICIPAL EL PROYECTO DE POLÍTICA DE ENDEUDAMIENTO PARA LA MUNICIPALIDAD DE 
HEREDIA. ACUERDO APROBADO POR MAYORÍA EN FIRME POR MAYORÍA. 
 
La Regidora Laureen Bolaños vota negativo.  

 
El regidor Daniel Trejos indica que se revisaron los documentos y el informe del Lic. Adrian Arguedas 

para ver este sistema de apalancamiento. Analizaron los documentos  de la Contraloría y pidieron a la 

Dirección Financiera que explicara la capacidad de financiamiento, además les mostrara las propuestas 

de financiamiento. El IFAM tiene mejor opción para adquirir préstamo, porque hay que recordar que 
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ahora se afectaría las tasas de interés y afecta a todo el que hace un préstamo y se encarece a lo largo de 

los 20 años. Se solicita para la obra que se realiza en el puente sobre el Río Pirro y hay que recordar que 

ya está el convenio aprobado, además explicaron los diseños de ese puente y luego se solicita el dinero 

para la construcción del polideportivo, que será un lugar donde se practique el deporte y tener espacio 

de recreación. Tiene que ser ahorita porque se va a encarecer y no se puede hacer por etapas, porque se 

encarece aún más. Además piden a la administración que se redacte una política de endeudamiento y 

cuando viene la Contraloría General de la República que revise la política que al efecto se tiene. 

 

La regidora Ana Yudel consulta que porque las recomendaciones de los puntos son diferentes, sea, en 

uno se pide que se concrete el proceso para el crédito y el siguiente se redacte la política de 

endeudamiento, pero si esta nueva política tiene un plazo, quién trabaja en eso. Por otro lado consulta 

sobre quién hizo el informe para este préstamo, ¿la persona encargada de ingresos u otra persona?. 

 

El regidor Minor Meléndez señala que quiere enfocarse en la parte de desarrollo porque las obras que 

requiere Heredia vienen a dar un giro a Heredia con esto que ofrece el IFAM. Es importante lo que se 

puede hacer con el IFAM, porque en el tiempo se va a pagar menos que lo que se le da a las ADI. Es una 

posibilidad de desarrollo en deporte para los niños y adultos y eso es calidad de vida. Los cincos deben 

ser beneficiosos para la comunidad de Heredia. Hoy se hace historia y hoy se dan pasos seguros para el 

desarrollo de Heredia. La idea es hacer las cosas y hacerlas bien porque genera un futuro mejor. Si existe 

seguridad económica se debe aprovechar el momento antes que cambie el viento que viene este próximo 

año. 

 

La regidora suplente Maribel Quesada consulta sobre cuánto cuestan las obras y cuanto se paga con 

intereses y cuanto se genera para el pago del préstamo.  

 

La Presidencia indica que este informe es muy importante para el desarrollo de Heredia y el país. Es un 

ejemplo como debe trabajar el Gobierno Central y el Gobierno Local. Antes daba capacitación el IFAM 

y hoy impulsa obras para las Municipalidades del país y esto habla bien del gobierno de don Carlos 

Alvarado. Este sufrimiento de entrada a Heredia lo padecen todos los ciudadanos y es importante que 

se intervenga esta vía con dos carriles más he infraestructura moderna. Agrega que nada se hace si se 

amplía y se taponea con semáforos toda esa carretera hasta el Corazón de Jesús. Si hay semáforos no 

veremos flujo vehicular y en forma expedita y rápida el movimiento sobre esa vía. Es un desarrollo 

importante para el deporte y la salud y sirve para todo el deporte del área sur de la ciudad. Es una obra 

majestuosa y trasgrede límites fronterizos de nuestra provincia porque es una obra de cierto nivel e 

impacto. Si queremos un país desarrollado tenemos que tener infraestructura desarrollada.  

 

La regidora Maritza Segura señala que es un regalo para los heredianos y se siente orgullosa de ser parte 

de este Concejo. Agradece a Dios por servir a esta comunidad. Al señor José Manuel Ulate gracias por 

pensar en el desarrollo de esta ciudad. Esto es un sueño hecho realidad. Agradece a Dios por tener un 

Alcalde que es un administrador que piensa en esta ciudad, esto es un regalo no solo para Heredia sino 

para el país. 

 

La regidora Gerly Garreta en primer término da un feliz cumpleaños al señor Manrique Chaves y a la 

señora Flory Álvarez. Señala que se van a sentir muy orgullosos de todo lo que se ha hecho y es bonito 

saber que fuero parte de ese cambio. Cuando  pasen por ahí estarán muy orgullosos de haber votado y 

no hace falta una placa sino que eso se lleva en el corazón. Se siente orgullosa y muy contenta de ser 

parte de estas votaciones y aprobaciones. 

 

La Presidencia explica que es un préstamo a dos años de gracia. Agradece al regidor Carlos Palma ya que 

ha sido un gestor de esa obra del Polideportivo Bernardo Benavides, ya que  es una lucha que él ha dado 

y es digno de reconocer la labor que han realizado porque él aporto muchísimo para esa obra.  

 

El señor Alcalde Municipal indica que realmente se siente muy contento. Hay que reconocerle al señor 

José Alexis Jimenez que fue nombrado en el Comité Cantonal de Deportes, además estuvo en la 

Comisión de  Hacienda y hoy está en CORTEL y es una institución que ha crecido fuertemente. Heredia 

debe pensar en grande. Con respecto a problemas de financiamiento, están solventados y no hay 

ninguno, dado que les queda un puente en Vara Blanca y hay una economía  grande. Se hace economía 

en instalación de mallas y en la parte administrativa también. Aclara que si va a poner placas en estos 

proyectos, además viene un proyecto en Lagunilla. El Lic. Adrian Arguedas hizo toda la negociación y 

con el año de gracia permite acumular una buena economía. Los puentes ya están pagos y hay solvencia 

económica. Cuando se pasa por las calles y puentes uno se siente muy contento y orgulloso, además se 

está trabajando en calles y hay obras que en tres meses ya están listas. 
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La regidora Vilma Nuñez felicita al señor Alcalde por esa visión, por esos proyectos y logros que vienen. 

Ese puente es maravilloso es un desahogo para Heredia y toda la provincia. Es un orgullo del Cantón 

Central de Heredia. Felicita a quienes han puesto un granito en todos esos proyectos. 

 

El regidor Daniel Trejos solicita que conste el informe  de manera íntegra. Agrega que el encargado de 

hacer el análisis de ingresos y egresos es el Director de Servicios y es a quien le corresponde, pero en la 

Comisión se pidió que trabajara en conjunto la Dirección Financiera con el Lic. Sánchez, porque el es el 

encargado de valorar los ingresos que entran a esta Municipalidad. Con el puente ya dieron los primeros 

pasos porque se pidió el convenio y el CONAVI facilita dinero para seguir adelante con los demás 

procesos y acá se autoriza que se haga la gestión del préstamo. Esto es porque intervienen tres 

instituciones. Con respecto al Polideportivo el terreno es de nosotros y se autoriza solo el préstamo. 

 

El Lic. Adrian Arguedas señala que el costo total al final con el IFAM tienen mejoras y se tendrán 40 

millones de ahorro frente a las otras ofertas. En total  de cuota se pagan 49 millones mensuales y con el 

Polideportivo sería 10524, con respecto al puente la cuota mensual eso no incluye intereses. Casi 400 

millones se pagan anuales por el Polideportivo con intereses. Con respecto al puente Pirro cerca de 85 

millones anuales. Hay un tema de cambio en el transcurso del tiempo, porque primero se pagan más 

interese y al final más amortización. 

 

El señor Alcalde Municipal aclara que el puente se entrega al CONAVI y ellos se encargan de su 

mantenimiento.  

 

El Lic. Adrian Arguedas señala que al final y al cabo con el puente las cabras los intereses fueron bajos y 

eso ayuda al préstamo y la carga que eso genera. 

 

El Lic. Francisco Sánchez manifiesta que si se ve el monto del préstamo y el pago representa un 3% del 

presupuesto al año. Los ingresos están asegurados. Solo con la Ley 8114 lo paga si se permitiera. Los 

recursos que se liberan son bastantes, porque ya no hay que hacer puentes, hay grandes inversiones en 

el IBI, no se ha castigado tributariamente a los heredianos y no se han acogido a las nuevas plataformas 

y son del 2012 y Hacienda ya ha pasado dos plataformas y los ingresos han ido subiendo. No hay que 

tener miedo. Nadie crece sin deudas, es un mecanismo financiero muy válido y es política de todo 

empresario, además que solo es el 3% del presupuesto que se invierte por año, sea, casi es nulo. Eso no 

nos afecta y no es desplome para ninguna inversión. Heredia es el único cantón que no tiene un 

polideportivo propio. Hay que ver lo que viene a futuro, porque cuando hay una competición, eso genera 

riqueza. Las inversiones que generan riqueza hay que hacerlas porque se devuelve esa inversión. Es un 

beneficio para toda la ciudadanía. Solo un 3% se destina para el pago de este préstamo. Respalda todos  

los flujos que el Lic. Adrián Arguedas  hizo, porque todos fueron revisados por su persona. 

 

El regidor David León desea un feliz año nuevo. Inicia con los porcentajes porque la Municipalidad hizo 

una publicación en la página con respecto al presupuesto que se aprobó. Se dijo que no había claridad 

con respecto al endeudamiento y como dijeron eso salió una publicación muy propia de campañas 

políticas. Lee lo que dice en la página con respecto a los que no votaron. Agrega que si hace matemática 

simple sin contar interese eso equivale al 57.95 % de un año, entonces es diferente a lo que dice don 

Francisco Sánchez. Es una falsedad lo que se dice en esa publicación para atacar a un grupo de regidores. 

Eso lo hace la administración y está muy lejos de una publicación de una institución y más bien 

corresponde a una campaña política.  

 

La regidora Suplente Ana Yudel Gutiérrez indica que  cuando hizo la pregunta sobre la persona 

encargada era para ver si se hizo una relación armoniosa entre egresos e ingresos, pero no fue por porque 

desconfía del trabajo de los profesionales, porque les guarda un respeto muy profundo. La idea era dejar 

clara la motivación de su consulta. En cuanto a los semáforos al frente de la UNA, ellos tienen una 

justificación porque la prioridad peatonal no tiene punto de comparación, porque es poner en riesgo sus 

vidas. La movilidad no es solo vehicular sino peatonal y se deben valorar ya que han sido invisibilizados. 

Hay que reconocer la posibilidad de movimiento de las personas, de manera que hay que reformular el 

pensamiento porque es prioridad el peatón.  

 

El regidor David León señala que si se estuviese hablando de costes anuales que se asumen es 3.6% y 

hasta ahí esta malo, según dice la publicación. Decía el regidor Daniel Trejos que por etapas podía salir 

más caro, entonces parte de que hizo el comentario con un informe técnico en la mano, de ahí que le 

pide que lo comparta para revisarlo. Reconoce el problema con las áreas deportivas del cantón, de ahí 

que se debe reconocer que el Palacio de Los Deportes no es de acceso libre para todos los heredianos. La 

política pública sobre endeudamiento no es para adelantarse a la Contraloría tampoco para el futuro. 

Debería funcionar para hoy porque esto es hacer las cosas al revés, de manera que se debe cuestionar 

todo. 
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El señor Acalde Municipal indica que es un 3.6% al día de hoy. Por otro lado informa que se está 

negociando con la Universidad para hacer puentes peatonales y accesibles y el MOPT para que recupere 

el área invadida. Aquí no hay cabo suelto todo está amarrado. 

 

El regidor David León manifiesta que esa frase se debe poner en letras doradas a la entrada de la 

Municipalidad y uno no se traga el cuento de la simulación. Esa política es para tirarla en la cara de la 

Contraloría. La regidora Maritza Segura debe poner no voy a cuestionar nada en su curul. Agrega que  

todos deben  cuestionar, porque eso debe hacerse en este Concejo. Si hay que analizar las cosas y verlas 

con lupa. No se pueden ver las cosas sobre la jugada. En la planificación estratégica no viene ninguno de 

estos proyectos. En la publicación nefasta estamos trabajando al pelotazo. Se reconoce la urgencia de 

esas obras pero es el cómo se hacen y desarrollan lo que se debe analizar. El asunto es el cómo. No le 

han traído la política ni el informe técnico que dice el regidor Daniel Trejos para valorar. Es maniqueista 

lo que se hizo en esa publicación. 

 

La Presidencia manifiesta que cuando se habla de las frases del Alcalde es la forma de ver la importancia 

de la obra. Se debe prever la parte peatonal pero también el flujo vehicular con semáforos es un tapón, 

pero es lograr visualizar como se deben hacer los pasos peatonales con la Asesoría del CONAVI. La obra 

es importante y requiere transformación y reitera, es en una obra importante para Heredia. Agrega que 

los proyectos no son ocurrencias obedecen a una necesidad real. No podemos negar la gestión que hace 

el señor Acalde para hacer realidad el sueño de muchos heredianos que han vivido con problemas  

importantes. Eso brilla por sí solo. No podemos negar las verdades, vamos paso a paso pero se están 

haciendo las obras y la administración propone obras para Heredia. 

 

El regidor Daniel Trejos pide que el informe conste en forma íntegra en el acta. Agrega que aquí se 

cuestiona y hay un documento extendido por la Licda. Jacqueline Fernández que dice que esta obra se 

encuentra dentro de los planes y es sobre desarrollo e infraestructura. El documento es el PI 168 

entonces si cuenta con la valoración respectiva y está dentro del Plan de Desarrollo Municipal. No todo 

en la vida se mantiene en el tiempo constantemente, todo se encarece año con año. La mayoría de cosas 

se traen y es en dólares y esto sería más oneroso con el paso del tiempo, por eso es que por etapas se 

eleva el costo y es más caro. Manifiesta que estas obras conllevan una planeación que se empezó en el 

año 2015, 2016, 2017 y se está llevando este 2018, por otro ladola tasa es fija y no estará en fluctuaciones 

con respecto a tasas de interés. 

 

** ANALIZADO EL PUNTO 2 DEL INFORME NO.79-2018 DE LA COMISIÓN DE 

GOBIERNO Y ADMINISTRACIÓN, SE ACUERDA POR MAYORÍA: SOLICITAR A LA 

ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL QUE EN UN PLAZO DE TRES MESES, REMITA AL 

CONCEJO MUNICIPAL EL PROYECTO DE POLÍTICA DE ENDEUDAMIENTO PARA LA 

MUNICIPALIDAD DE HEREDIA. ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO. 

 

El regidor David León y la regidora Maribel Quesada votan negativamente.– 

 

El regidor David León manifiesta que aprobar una deuda sin la política de endeudamiento solo con la 

expectativa que en algún momento se tenga es irresponsable y además, sin tener las certificaciones 

respetivas de igual formas es irresponsable. Esto debió atenderse en una sola sesión,  de manera que es 

irresponsable que se den intervenciones en poco tiempo porque el análisis debe ser más profundo y es 

irresponsable que se dé un trato a un tema tan importante de esta forma. La frase que debe quedar en el 

acta es la que manifestó el señor Alcalde, “en este municipio está todo totalmente amarrado.” 

 

La regidora Maribel Quesada señala que al no contar con la política de endeudamiento vota negativo 

esta acuerdo. 

 

ALT.NO.2. SE ACUERDA POR UNANIMIDAD: Alterar el orden del día, para juramentar 

a un miembro de la Junta de Educación de la Escuela Braulio Morales. ACUERDO 

DEFINITIVAMENTE APROBADO. 
 

** LA PRESIDENCIA PROCEDE A JURAMENTAR AL SEÑOR EDUARDO ARIAS 

ESPINOZA  CÉDULA DE IDENTIDAD NO. 900500765, COMO MIEMBRO DE LA JUNTA 

DE EDUCACIÓN DE LA ESCUELA BRAULIO  MORALES, QUIÉN QUEDA DEBIDAMENTE 

JURAMENTADO.   

ARTÍCULO IV: INFORMES DE AUDITORÍA MUNICIPAL  
 

1. Licda. Grettel Fernández Meza 
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Asunto: Remisión informe N° AI-07-2018 referente al proceso de otorgamiento de becas 

Municipales. N° 738 

 

Texto del documento AIM-143-2018  Suscrito por la Licda. Grettel Fernández – Auditora Interna 
Municipal, el cual dice:  

 
 

“ASUNTO:     Remisión del informe Nro. AI-07-2018, “Informe sobre el proceso de 
otorgamiento de becas municipales” 
 
Estimados señores: 
 
Reciban un cordial saludo. De conformidad con lo establecido en la Ley General de Control 
Interno    No. 8292 y normativa conexa, esta Auditoría Interna remite al Honorable Concejo 
de Heredia, para aprobación, los resultados del informe de control interno Nro. AI-07-
2018.” 

 

Se transcribe para mejor comprensión el Resumen Ejecutivo, la Conclusión y las Recomendaciones del 

Informe Nro. AI-07-2018, “Informe sobre el proceso de otorgamiento de Becas  Municipales.” 

Resumen Ejecutivo 

En cumplimiento del acuerdo tomado en la sesión ordinaria No. 182-2018, del 13 de agosto de 
2018, la Auditoría Interna realiza una investigación sobre presuntas inconsistencias en el 
otorgamiento de becas municipales. Se emite informe de control interno para lo que corresponda 
al Concejo Municipal ante el denunciante.  
 
Los hechos denunciados versan específicamente sobre los siguientes temas: 
 

1- Entrega de becas municipales a estudiantes con becas de otras Instituciones del Estado.  
2- Entrega de becas municipales a núcleos familiares con bienes registrales. 

 
De conformidad con el análisis realizado, se determina que, efectivamente se han entregado becas 
municipales a estudiantes que están becados en otras Instituciones Estatales. En una muestra de 
53 casos se determinaron que nueve estudiantes, en un alcance de dos años (2017-2018), han 
estado becados por el Fondo Nacional de Becas (FONABE) y/o el Institutito Mixto de Ayuda Social 
(IMAS). 
 
Con respecto al segundo tema, sea el de la entrega de becas municipales a familias con bienes 
registrales, se determinó que efectivamente existen casos de becados en donde alguno de los 
padres posee bienes registrales; no obstante, revisado el Reglamento de Becas de la Municipalidad 
de Heredia y los formularios de requisitos, no existe clausula en el Reglamento ni en los 
formularios que impida otorgar becas a quienes posean algún tipo de bien registral. 
 

Aunado a lo anterior, se detectaron inconsistencias de control interno en la conformación de los 
expedientes de los becados al constatar la ausencia de requisitos  obligatorios  tales como:  recibos 
de  luz y/o agua; recibos de alquiler; certificación de bienes inmuebles; constancia de la entidad 
competente o Concejo de Distrito (cuando algún becado estudia fuera del Cantón Central de 
Heredia);  ausencia de constancia salarial o declaración jurada de los integrantes mayores de edad 
del núcleo familiar; o bien, formularios sin el total del complete. 
 

A fin de subsanar las inconsistencias determinadas y expuestas en el presente informe de control 
interno, esta Auditoría Interna, emite tres recomendaciones al Concejo Municipal para lo 
pertinente. 
 
… 
 
3.  CONCLUSION 

 
De conformidad con el resultado de la evaluación referente a: 1- Entrega de becas municipales a 
estudiantes con becas de otras Instituciones del Estado y 2- Entrega de becas municipales a familias con 
bienes registrales, se concluye que, efectivamente,  se han entregado becas municipales a estudiantes 
que ya estaban becados por el Estado, situación que genera la emisión de una recomendación por parte 
de esta Auditoría para que quien esté a cargo del proceso en el periodo 2019, proceda a valorar mediante 
el sistema  estatal o por cualquier otro medio pertinente, la condición de los demás becados que no 
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fueron evaluados por la Auditoría. Atendiendo al segundo hecho que el Concejo Municipal solicitó 
evaluar, no existe limitación reglamentaria o procedimental   que impida a la Institución la entrega de 
becas municipales a núcleos familiares con algún tipo de bien registral.  
 
Se concluye de igual forma, como parte de la evaluación realizada, que existen debilidades de control 
interno en la conformación de los expedientes que respaldan las becas asignadas, al omitir documentos 
de carácter obligatorio, o bien, al no presentar la información de las solicitudes de beca, de forma 
completa y sin el foleo correspondiente; situación que genera la emisión de una segunda recomendación 
para la instancia que tenga a cargo asignado el proceso oficialmente. 
 

4. RECOMENDACIONES 
 
Con fundamento en los resultados obtenidos, así como en las potestades conferidas en la Ley General 
de Control Interno, artículos 12 inciso c) y 39, se emiten las recomendaciones que a continuación se 
detallan.  El seguimiento de recomendaciones del presente estudio lo realizará la Auditoría Interna en 
fecha posterior a la que indica cada recomendación, pero se deberá acreditar por parte del auditado, en 
la Auditoría Interna, toda aquella documentación que, en el tiempo, evidencie el cumplimiento de la 
recomendación respectiva. El incumplimiento injustificado de las recomendaciones en el 
plazo establecido por la Auditoría podría generar responsabilidades administrativas, 
civiles y hasta penales al funcionario responsable de implementar las mismas. (el resaltado 
es nuestro) 
 

4.1 AL CONCEJO MUNICIPAL  
 

4.1.1 Ordenar a la Comisión de Becas, en caso de que para el periodo 2019, aún tenga que gestionar 
este tipo de actividad administrativa, iniciar el procedimiento de revisión las acciones necesarias 
a fin de garantizar que los estudiantes que solicitan becas municipales no posean becas de 
alguna otra institución. Esta recomendación de control debe cumplirse a más tardar el 30 de 
enero de 2019. (Ver comentario 2.1) 
 

4.1.2 Ordenar a la Comisión de Becas, en caso de que para el periodo 2019 aún tenga que gestionar 
este tipo de actividad administrativa, velar porque los expedientes se conformen a cabalidad con 
los requisitos exigidos normativamente. Esta recomendación de control debe cumplirse a más 
tardar el 30 de enero de 2019. (Ver comentario 2.3) 

 
4.1.3 Instruir al señor Alcalde de Heredia, en caso de que para el periodo 2019, sea la Administración 

la que asuma formalmente el proceso de becas, lo siguiente: 
 

4.1.3.1 Que la dependencia a cargo, a través de los mecanismos necesarios, 
verifique que la totalidad de los becados municipales no estén becados 
por otras instituciones.  

 
4.1.3.2 Que la dependencia a cargo, implemente los mecanismos de control 

necesarios a fin de garantizar que los requisitos obligatorios para la 
entrega de una beca municipal sean suministrados al Municipio y que 
consten en los expedientes de respaldo. 

 

Esta recomendación de control debe cumplirse a más tardar el 30 de enero de 2019. (Ver 
comentario 2.1 y 2.3) 
 
Queda en poder de la Auditoría Interna de la Municipalidad de Heredia, expediente AI-07-2018, con la 

evidencia respectiva. 

“ Se aclara que el Informe completo en forma íntegra consta en los registros que al efecto lleva la 

Secretaría del Concejo Municipal.”  

 

 

La Licda. Grettel Fernández  – Auditora Interna brinda un saludo al Concejo y señala que el informe es 
muy claro y está acá para atender dudas al respecto. 
 
La Presidencia pregunta si el estudio fue una muestra o la totalidad de formularios  y que tan real es la 
muestra para hacer una proyección. Consulta si se estará de esta forma con en el resto de los casos; a lo 
que responde la Licda. Gretel Fernández que se extrapola a la totalidad, sea si de 50 fue 9 entonces 
extrapola. 
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La regidora Maribel Quesada señala que esos expedientes, sea,  de los 9 fue la comisión o llamaron luego 
a FONABE; a lo que responde la Licda. Fernández que los enviaron a FONABE y ellos dijeron. Agrega 
que comprende claramente que la Comisión no tiene los elementos para pedir la información ni los van 
a atender  con tanta prontitud, pero si la auditoría lo pide es más fácil que les den la información por la 
cantidad de trabajo que tienen esas instituciones. 
 
La regidora Maribel Quesada dice que el colegio o la escuela envían un documento diciendo que no 
tienen beca y esas instituciones luego les dan beca. 
 
La Licda. Grettel Fernández señala que en algunos casos hablan por ellos mismos. Dice que no cuentan 
pero no se refieren a las becas de FONAVE o las de AVANCEMOS del IMAS. 
 
El señor Alcalde indica que esto demuestra que hay un trabajo de becas muy grande. La gente dice que 
no tiene pero no es así, salvo algunos casos que si informan. El informe de la señora Estela Paguaga es 
muy interesante. “Nosotros damos 918 becas, sea, duplicamos los casos de becas. Le parece que algunas 
personas no deberían tener becas, salvo algunos casos de pobreza extrema. El tema surgió a raíz de la 
misma comisión de becas. Se quiere establecer una política para que en seis meses se resuelva el tema 
de becas y en el mes julio ya no se debe dar más becas. Sea, la idea es que el proceso termine en el mes 
de junio. Agrega que son 1000 expedientes que tienen que ver. Agradece mucho a la Comisión de Becas 
y a la señora Auditora Interna, ya que esto se debe ver cómo tiene que ser. 
 
La Licda. Gretel Fernández – Auditora Interna expone que es un informe de aprobación y al mes de 
febrero las recomendaciones se deben implementar, por tanto, si es así, hay que cambiar el acuerdo 
porque no estarían en enero. 
 
La regidora Maritza Segura indica que reciben los documentos donde dice que no reciben beca de 
ninguna institución. Más bien felicita a los compañeros de la comisión porque han dado lo mejor de cada 
uno y han trabajado mucho. Agrega que no están en clases para tener contacto con ellos, por tanto esa 
información no la tienen, por otro lado se cuestiona aquí todo, pero van mejorando año a año, incluso 
con estos asientos se mejoró la gestión. Finalmente desea a todos un Feliz Año Nuevo. 
 
La regidora suplente Vilma Nuñez manifiesta que más bien agradecen, porque esto es un punto de 
partida para mejorar lo que hacen con poco conocimiento, pero el mayor deseo de colaborar a la niñez 
y la juventud. Las instituciones dan documentos para salir del tema y dicen que no tienen beca y con 
base en esa documentación los miembros de la Comisión han procedido, pero la idea es mejorar. 
 
La Licda. Priscila Quirós indica que desde el 2019 no debe la Comisión hacer esto, porque es la  
administración. Agrega que son cuestiones de Control Interno ya que hay una ausencia de un 
procedimiento idóneo para poder constatar que se tuvieran becas. Así trabajan las muestras y reflejan 
que hay debilidades. Hay cuestiones que se señalan y son procedimientos de Control Interno. Los 
expedientes no tienen foliatura y los regidores no tienen por qué asumir estas responsabilidades  y llevar 
estos controles. Hay un área especializada de hacer estudios y no son los regidores que deben llevarlos. 
Es valioso este informe porque suma y aporta, aparte de que hubo una denuncia y son lecciones 
aprendidas para cualquier otra comisión. Las funciones de la  administración se deben llevar en la 
administración y la política desde el Concejo. 
 
La Licda. Grettel Fernández indica que pueden revisar todos los papeles de trabajo, sea, están a la 
disposición de todos.  
 
El señor Alcalde señala que los padres de familia saben que tienen dos becas. Habría que enviar nota al 
IMAS y FONABE y que devuelvan el dinero al municipio. Hay que valorar porque inducen los padres de 
familia a los hijos a hacer cosas indebidas. 
 
El regidor Minor Meléndez manifiesta que se enfoca en el segundo punto porque en cuanto al primero 
pueden tener una casita y necesitan ayuda. A veces es mucho volumen  de trabajo y es difícil comparar. 
Está de acuerdo que la cantidad de becas es muy grande. El dinero a veces significa un desayuno para 
los 30 días y se  reduciría esa cantidad, pero dar más dinero, sea,  unos 25 mil o 33 mil que es lo que da 
FONABE, sería bueno. Se siente indignado porque le ven la cara de tonto a las personas que están acá. 
Con base en los documentos trabajan y piensan en los lineamientos para el 2019 que es bastante difícil. 
Hay que derogar el reglamento o hacer una moción para el año 2019 para subsanar algunas cosas que 
son competencia del Concejo Municipal. Sería bueno que lo revise la Auditoría, para lo cual lo puede 
hacer llegar la Licda. Priscila Quirós y las compañeras. 
 
La Licda. Grettel Fernández hace la recomendación clara en caso de que sea el Concejo o la 
Administración, ya que deben ver el reglamento porque el actual es el que rige. 
 
El regidor Daniel Trejos manifiesta que hay aspectos que se han venido recalcando. La  Auditoría  viene 
revisando que competencias tiene el Concejo y cuales la administración. El tema de becas es por el 
artículo 95 del Código, así se ha hecho en otras comisiones. En Obras se dejó de hacer funciones  que 
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son de la administración, como la fiscalización o reservorio ya que eso es de la administración. Qué 
bueno el tema de la moción porque tenía la intención para confeccionar una moción para derogar el 
reglamento actual y aprobar lineamientos generales para el 2019 y ver el tema de aprobación de becas 
por parte del Concejo Municipal. 
 
El regidor suplente Carlos Palma señala que la Comisión de Becas ha trabajado muy bien, cuando 
trabajan acá con becas son 8 horas todos los días. Es cansado y sacan incluso recursos para su almuerzo. 
Ellos han sido muy estrictos y responsables con el trabajo de las becas y con los requisitos que les falta, 
incluso han dado de sus propios recursos  para que fotocopien documentos que les falta, por tanto en 
vista de esto, quiere saber cuáles son esas inconsistencias que encontraron en los expedientes.  
 
La Licda. Grettel Fernández responde que en el informe se señalan las inconsistencias y  ahí dice lo que 
encontraron. Indica que es claro que son 900 personas becadas y la Comisión no tiene con personal 
idóneo para hacer revisiones. 
 
La regidora Gerly Garreta señala que es un buen informe y siente que para construir y mejorar. Explica 
que en el año 2010 gestionaron becas por FONABE y avancemos con el IMAS y si ellos (las instituciones) 
sabían que tenían beca de la Municipalidad la perdían, por lo que considera que se debería enviar la lista 
de becados para que informen si cuenta con beca, de tal forma que se pueda cruzar la información. Indica 
que es tratar de ayudar a solventar esas partes. 
 
El regidor David León señala que nadie puede decir que todos son almas puras y libres de pecado, pero 
tampoco que son demonios o abocadas a ejercicios oscuros. Reconoce la labor de la síndica Pamela, la 
regidora Vilma Nuñez, la síndica Nancy Córdoba, la regidora Maritza Segura, la Síndica Maritza 
Sandoval, el regidor Nelson Rivas y la regidora Maribel Quesada quienes han integrado esta comisión 
en este cuatrienio. Su saludo y reconocimiento. Agrega que la regidora Maritza Segura es muy optimista 
porque de estas sillas solo tienen quejas y el acuerdo que se tomó para que se analizara dentro del marco 
de la salud, ese acuerdo está en el olvido.   No sabe, pero si se están saneando las cosas, es porque no 
estaban sanas y se sanean porque hay una Auditora responsable que hace bien las cosas. Rescata la labor 
de la seora Auditora y pregunta al señor Alcalde sobre este tema porque el mismo dijo que el tema de 
becas lo podían usar para politiquear, entonces quiere saber si piensa igual y cuáles son esos 
politiqueros. 
 
La Presidencia indica que el plazo para cumplir las recomendaciones sería hasta marzo y cuando se 
apruebe hay que contestar al petente que planteó una denuncia.  
 
La Licda. Gretel Fernández aclara que es factible el cambio de fecha y se puede ampliar al 30 de marzo 
por el procedimiento que requiere. 
 
La regidora Maritza Segura señala que el denunciante es anónimo; a lo que responde la Licda. Grettel 
Fernández que el denunciante puso la denuncia ante doña Flory y ella debe contestar. 
 
La regidora Suplente Ana Yudel Gutiérrez  agradece por el trabajo minucioso que se ha realizado y por 
el informe ya que está muy completo. Agrega que ha decidido que durante en este año estará muy atenta 
y hará llamados porque este no es un espacio para hacer bromas sobre la sensibilización y vulnerabilidad 
de las personas. Hace un llamado al regidor Carlos Palma porque no se debe hacer bromas con respecto 
a la invisibilización que sufren algunas regidoras y regidores de este Concejo porque lo está 
naturalizando más. No se debe promover acciones violentas porque es muy dañino. Agrega que estas 
personas becadas no son delincuentes máximos, porque probablemente estén en pobreza extrema y eso 
empuja a veces a tomar este tipo de decisiones y ponen en riesgo su propia integridad. No es que este 
bien pero se debe revisar y dice esto porque dejar pasar esto puede silenciar una voz importante para la 
reflexión. 
 
El regidor David León señala que está de acuerdo con las palabras de la regidora Ana Yudel Gutiérrez. A 
veces aquí creen que hay que legitimar intervenciones y no es que no sea el espacio, sino que no debería 
gestarse aquí esos espacios de seguir a las personas, donde se les da seguimiento para que no puedan 
realizar sus actividades o realizar el ejercicio libre de su profesión. El señor Alcalde hasta el último día 
no responde y se mantiene en ese silencio. Espera eso no sea la omertad de la cual habla la mafia. Aquí 
dijo que no se había utilizado las becas de la forma más apropiada y nunca denuncio porque  no fue 
capaz de denunciar. Indica que su persona no se aventura a decir cosas sin afirmar responsabilidades. 
Le parece lamentable que termine el año así y no se podía esperar otro acto así. 
 
La Presidencia señala que sería tomar el acuerdo y como punto b, instruir a la señora Flory Álvarez para 
que dé respuesta al denunciante. 
 
La Licda. Priscila Quirós solicita que conste en actas que con respecto al tema de la moción va a enviar 
una  recomendación jurídica, porque no se deben repetir las instrucciones de trabajo, porque sería al 
final de cuentas co administrar y decir cómo llevar a cabo la función administrativa, de manera que, o 
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lo toma la administración y trabaja la administración o no se cumple con lo que dice la Auditoría, por lo 
que se compromete a que en esta semana envía un informe al respecto. 
 

** ANALIZADO EL INFORME SOBRE EL PROCESO DE OTORGAMIENTO DE BECAS  

MUNICIPALES Y CON BASE Y FUNDAMENTO EN LA EXPOSICIÓN DE LA LICDA. 

GRETEL FERNÁNDEZ – AUDITORA INTERNA, SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  

A. APROBAR EL INFORME NRO. AI-07-2018 CON LA CORRECCIÓN DEL PLAZO PARA 

EL CUMPLIMIENTO DE LAS RECOMENDACIONES, PARA QUE SE LEA 

CORRECTAMENTE: “ESTA RECOMENDACIÓN DE CONTROL DEBE CUMPLIRSE A MÁS 

TARDAR EL 30 DE MARZO DEL 2019.” EN CONSECUENCIA: SE APRUEBAN LAS 

RECOMENDACIONES, LAS CUALES SE LEEN DE LA SIGUIENTE FORMA: 

AL CONCEJO MUNICIPAL  
 

4.1.1  ORDENAR A LA COMISIÓN DE BECAS, EN CASO DE QUE 
PARA EL PERIODO 2019, AÚN TENGA QUE GESTIONAR ESTE TIPO DE 
ACTIVIDAD ADMINISTRATIVA, INICIAR EL PROCEDIMIENTO DE 
REVISIÓN LAS ACCIONES NECESARIAS A FIN DE GARANTIZAR QUE 
LOS ESTUDIANTES QUE SOLICITAN BECAS MUNICIPALES NO 
POSEAN BECAS DE ALGUNA OTRA INSTITUCIÓN. ESTA 
RECOMENDACIÓN DE CONTROL DEBE CUMPLIRSE A MÁS TARDAR 
EL 30 DE MARZO DE 2019. (VER COMENTARIO 2.1) 
 

4.1.2  ORDENAR A LA COMISIÓN DE BECAS, EN CASO DE QUE 
PARA EL PERIODO 2019 AÚN TENGA QUE GESTIONAR ESTE TIPO DE 
ACTIVIDAD ADMINISTRATIVA, VELAR PORQUE LOS EXPEDIENTES 
SE CONFORMEN A CABALIDAD CON LOS REQUISITOS EXIGIDOS 
NORMATIVAMENTE. ESTA RECOMENDACIÓN DE CONTROL DEBE 
CUMPLIRSE A MÁS TARDAR EL 30 DE MARZO DE 2019. (VER 
COMENTARIO 2.3) 
 
4.1.3  INSTRUIR AL SEÑOR ALCALDE DE HEREDIA, EN CASO DE 
QUE PARA EL PERIODO 2019, SEA LA ADMINISTRACIÓN LA QUE 
ASUMA FORMALMENTE EL PROCESO DE BECAS, LO SIGUIENTE: 
 

4.1.3.1 QUE LA DEPENDENCIA A CARGO, A TRAVÉS DE LOS 
MECANISMOS NECESARIOS, VERIFIQUE QUE LA TOTALIDAD DE LOS 
BECADOS MUNICIPALES NO ESTÉN BECADOS POR OTRAS 
INSTITUCIONES.  
 
4.1.3.2 QUE LA DEPENDENCIA A CARGO, IMPLEMENTE LOS 
MECANISMOS DE CONTROL NECESARIOS A FIN DE GARANTIZAR 
QUE LOS REQUISITOS OBLIGATORIOS PARA LA ENTREGA DE UNA 
BECA MUNICIPAL SEAN SUMINISTRADOS AL MUNICIPIO Y QUE 
CONSTEN EN LOS EXPEDIENTES DE RESPALDO. 
 
ESTA RECOMENDACIÓN DE CONTROL DEBE CUMPLIRSE A MÁS 
TARDAR EL 30 DE MARZO DE 2019. (VER COMENTARIO 2.1 Y 2.3) 

B.INSTRUIR A LA MSC. FLORY A. ÁLVAREZ RODRÍGUEZ – SECRETARIA DEL 

CONCEJO MUNICIPAL PARA QUE ENVÍE ESTE INFORME AL DENUNCIANTE EN 

RESPUESTA A LA DENUNCIA QUE PRESENTÓ.  

** ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO. 
 
La Presidencia agradece a la Licda. Grettel Fernández – Auditora Interna Municipal su presencia esta 
tarde en este Concejo. 
 
La Licda. Fernández da un Feliz Año Nuevo a todos los miembros del Concejo Municipal.  
 
El regidor David León presenta moción para que a la regidora Ana Yudel Gutiérrez se le declare en 
Comisión el próximo jueves, en vista que están trabajando con los cursos de literatura y deben preparar 
la información respectiva, por tanto solicita se le declare en Comisión el jueves 03 de enero del 2019. 
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** PRESENTADA LA MOCIÓN: SE ACUERDA POR UNANIMIDAD: APROBAR LA 
MOCIÓN PRESENTADA POR EL REGIDOR DAVID LEÓN Y SECUNDADA POR LA 
REGIDORA ANA YUDEL GUTIÉRREZ, POR TANTO SE ACUERDA DECLARAR EN 
COMISIÓN A LA REGIDORA SUPLENTE ANA YUDEL GUTIÉRREZ EN LA SESIÓN QUE 
SE REALIZARÁ EL JUEVES 03 DE ENERO DEL 2019 PARA QUE PUEDA PREPARAR EL 
MATERIAL E INFORMACIÓN PARA EL PROYECTO DE BIBLIOTECAS PÚBLICAS. 
ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.-  
 
 

SUNTOS DE CONOCIMIENTO 
 

1. Carlos y Marisol Jenkins Ramírez 
Asunto: Manifiesta el agradecimiento por el arreglo del play el Mirador. 
losjenkins@hotmail.com  
  

** SIN MÁS ASUNTOS QUE TRATAR LA PRESIDENCIA DA POR 
FINALIZADA LA SESIÓN DEL CONCEJO MUNICIPAL AL SER LAS 
QUINCE HORAS CON VEINTITRÉS MINUTOS.-   

 
 
 
 

MSC. FLORY A. ÁLVAREZ RODRÍGUEZ                        LIC. MANRIQUE CHAVES BORBÓN 
SECRETARIA CONCEJO MUNICIPAL                             PRESIDENTE MUNICIPAL  

 

far/. 
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